

Los centros de detención que la dictadura militar utilizó durante la represión en Río Cuarto

Mar 23, 2009

Descripción de la Unidad Regional 9, Policía Federal Argentina, Batallón José María Rojas, Área de Material de Río Cuarto, la Cárcel del Buen Pastor y la Unidad Penitenciaria n° 6 donde permanecieron alojados las víctimas de las dictaduras.

Además, conozca los sitios donde se produjeron atentados y fueron secuestrados algunos desaparecidos y el listado completo de los riocuartenses muertos por el genocidio militar.

Unidad Regional 9 – Policía de la Provincia:

Ubicada en calle Belgrano entre Sobremonte y General Paz.

Allí funcionaba el grupo denominado D-2 (Sección Informaciones) Los represores que funcionaron en esta sección fueron Disanto, Miguel A. Gómez (alias el gato o jetón) Roberto Aspitia, Palomeque, Juan C. Nieto, el llamado «gordo» Sánchez y el comisario Aguirre.

En este centro de detención se torturó, violó y/o aterrorizó a más de doscientas personas inocentes, algunos de los cuales fueron después derivados a la cárcel.

Policía Federal Argentina

Ubicada en la intersección de calles Lamadrid y Vélez Sarsfield. En este lugar fueron llevados por la fuerza y torturados hombres y mujeres de Río Cuarto que sólo pretendían un país un poco más justo , militantes de centros de estudiantes , barriales , cualquiera podía ser que no fuera del gusto de los represores. Después por el análisis que hacían estas bestias subhumanas, algunos eran dejados en libertad y otros derivados a la cárcel.

En ambos centros de detención se aplicaron torturas psicológicas inimaginables, golpes brutales, picana eléctrica, "submarino", etc.

Batallón José María Rojas

Este batallón está ubicado en la localidad de Santa Catalina, estación Holmberg. Desde allí se digitó y controló la represión. Algunos militares estaban presentes en

los interrogatorios policiales y también hacían inspección de las cárceles .Ellos fueron los responsables de las condiciones carcelarias durísimas en las que vivieron los presos políticos de Río Cuarto en su estadía transitoria , sin condena , sin visitas ,comiendo lo mínimo , sin posibilidades de leer o realizar trabajos manuales , sin patio , sin correspondencia , a merced de su voluntad omnipotente, sin garantías de vida , reducidos a números que se podían borrar en cualquier momento y pasar a ser un desaparecido más.

Área de Material de Río Cuarto

Base Aérea militar ubicada en la localidad de Las Higueras a 10 Km. de Río Cuarto al noreste)

También miembros de esta fuerza estuvieron presentes en algunos interrogatorios.

Cárcel del Buen Pastor

Lugar de detención de detenidas políticas. Este sitio estaba administrado por monjas. Utilizado primariamente como Hogar para madres solteras, en la época de la represión fue transformado en cárcel para mujeres algunas por causas políticas, otras víctimas del comando de moralidad Juan XXIII y también detenidas por delitos comunes.

Unidad Penitenciaria nº 6

Se encuentra ubicada en la avenida Sabattini al 2.800 Aquí fueron derivados la mayoría de los detenidos por razones políticas .Antes del golpe de estado de 1976 las mujeres eran encarceladas en el Buen Pastor pero después del golpe, se desocupó una pieza utilizada para depósito de mercaderías y allí se alojaron las mujeres detenidas políticas, por ser considerado este sitio como de máxima seguridad.

Gracias al régimen penitenciario impuesto por los militares del Tercer Cuerpo fueron violentados los derechos humanos básicos de los detenidos .La supervivencia se hizo posible gracias a la solidaridad existente entre los detenidos y también a algunos gestos humanitarios que tuvieron personas humildes que eran empleados de la cárcel que a veces les daban un poco más de comida o alguna noticia de los familiares , quienes desde afuera sufrían el calvario de no saber absolutamente nada de sus seres queridos.

Lugares donde se produjeron atentados

Casa de Remigio Furno:

Mecánico dental, militante del Peronismo Auténtico. El atentado en su domicilio fue hecho por la Triple A o la Brigada Antiguerrilla en el año 1975. La casa de Furno está ubicada en la calle Cabrera entre Moreno y Prov. de La Rioja.

Casa de Vogler:

El atentado fue en el año 1975 también hecho por la brigada Antiguerrilla o la Triple A. Este compañero asistía y ayudaba a presos políticos entre los que se encontraba su hija. La casa está ubicada en calle Mendoza entre Moreno y Colón.

Quinta de Harriague:

Este atentado también hecho por la Triple A fue realizado en 1975. Harriague era un compañero de la Juventud Peronista

Lugares donde fueron secuestrados riocuartenses asesinados por la dictadura

Casa de Elsa Comba:

La compañera tenía el hijo desaparecido y reclamaba por su aparición, fue brutalmente torturada y asesinada.

Aún continúa como NN dado que su cuerpo nunca fue encontrado. El domicilio de la compañera es la pensión ubicada al lado del diario Puntal.

Estación de Servicio de Gabriel Braunstein:

Desaparecido por formar parte de la comisión de apoyo a los presos políticos .Su militancia era en el Partido Comunista.

Los desaparecidos

José «Mamadera» Villegas

Alberto Pinto

Gabriel Braunstein

Raúl Vijande

Carlos Berti

Jorge Harriague

Conrado Ceretti
Ricardo «Azulejo» Tissera
Rodolfo Espeche
Raúl «Paco» Bauducco
José Amato
Héctor Fabiani
Ignacio «Corcho» Cisneros
Rita Ales
Ignacio Luna
Juan Vila
Helena Harriague
María Mauro
Diana Guerrero
Sergio Comba
Berta «La Gringa» Perassi
Rodolfo Ponce
Juan Merchante
Gerardo Espíndola
José «Pecos» Duarte
Félix «El Gordo» López
Federico Harriague
María de Espeche
Miriam Demichelis
José «Pato» Svaguza
Gladys Comba
«El Negro» Juan Carlos Díaz
Ana María Villanueva